
 

Mobilitätswenderat Friedrichshain-Kreuzberg 

 

 

Protokoll 

Sitzung des Mobilitätswenderates 
 

18.09.2024, 17.00-19.00 Uhr, Online  

 

Moderation: Felix Weisbrich, Amtsleiter Straßen- Grünflächenamt (SGA) 

Bezirksamt (BA) Friedrichshain-Kreuzberg (FK) 

Protokoll: Ulrike Stoll, Öffentlichkeitsarbeit und Beteiligungskoordination SGA, BA 

FK 

16 Teilnehmende 

 

 

TOP 1 Begrüßung 

Felix Weisbrich, BA FK 

 

TOP 2 Neugestaltung der Freiflächen an der Koppen-/Palisadenstraße 

Melanie Henneberger, Fachbereichsleitung Straßen SGA, BA FK 

Vorstellung des Projekts Neugestaltung der Freiflächen an der Koppen-

/Palisadenstraße, aktueller Zustand, Ziele, Entwurfsplanung, Zeitplanung. Präsentation 

siehe Anhang.  

Antworten auf Rückfragen: 

- Es werden 2700 qm entsiegelt. Damit ist der Grad der Entsiegelung relativ hoch. 

Im Wettbewerb wurde darauf geachtet, dass ein möglichst großer Teil der Fläche 

entsiegelt wird. 

- Der Bezirk ist hoch verdichtet. Aufgrund des Mangels an Frei- und Grünflächen ist 

die Neugestaltung der Freiflächen eine bewusste Entscheidung im Sinne des 

öffentlichen Wohles. 



 2 

- Ergebnis der Beteiligung (2016-2022) zeigt, dass die Freifläche großen Wert hat 

und nicht bebaut werden soll.  

- Durch eine Ausweitung der Parkraumbewirtschaftung auf den gesamten Bezirk 

soll der Parkraum gerecht verteilt werden.  

- Wirtschafts- und Lieferverkehr wurden in der Entwurfsplanung bedacht.  Wie 

genau die Lieferzone gestaltet wird, steht noch aus. 

- Schwerbehindertenparkplätze in unmittelbarer Nähe des Gesundheitszentrums 

werden in der Entwurfsplanung bedacht. 

- Die Erweiterung der Grünfläche über den nördlich angrenzenden Parkplatz sowie 

der Umbau der Koppenstraße sind im ISEK erwähnt. 

- In den Entwürfen sind Fahrradbügel vorgesehen. 

 

TOP 3 Umbaumaßnahmen an der Ruhlsdorfer Straße  

Melanie Henneberger und Felix Weisbrich, BA FK 

Vorstellung der Ausgangssituation, der Planung und der Umsetzung. Präsentation siehe 

Anhang.   

Antworten auf Rückfragen: 

- Die Lieferzone ist 2 Meter breit und 6 Meter lang. Daran anschließend gibt eine 2 

Meter lange befestigte Zone zum Ein- und Ausladen. 

- Wurzelerhebungen sind ein flächendeckendes Problem im Bezirk. Es gibt bisher 

keine systematische Erfassung, wie viele Straßen in vergleichbarem Maße von 

Wurzelerhebungen betroffen sind.  

- Eine ökologische Baubegleitung achtet darauf, dass die Bäume unter der 

Asphaltentfernung nicht leiden. 

- Die Anwohner*innen wurden durch Aushänge in ihrem Hauseingang über die 

Baumaßnahmen informiert. 
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- In der Planung müssen alle Bedarfe bedacht werden. Aus diesem Grund fiel die 

Entscheidung auf Querparkplätze. Eine Spielstraße wurde nicht in Erwägung 

gezogen. 

 

TOP 4 Aktuelle Themen der Mitglieder / Themenwünsche 

Felix Weisbrich, BA FK 

Themenwünsche der Mitglieder für die nächsten Sitzungen: 

- Wie können Bürger*innen den öffentlichen Straßenraum nutzen? 

- Update zur Rigaer Straße 

- Updates zu Fahrradstraßen im Bezirk, insbesondere zur Gärtnerstraße. 

- Was plant das Bezirksamt an den Unfallschwerpunkten im Bezirk? 

- Wie steht es um die Fahrradweichen im Bezirk? 

- Umgestaltung des Paul-Lincke Ufers (insbesondere mit Hinblick auf den 

Radverkehr) 

- Radfahren in Parkanlagen (z.B. Böcklerpark) 

- Führung des Radverkehrs an Bus- und Straßenbahnhaltestellen  

- Wie steht es um das Modelprojekt für Fußverkehr am Platz der Vereinten 

Nationen?   Das Projekt wurde aufgrund von Denkmalschutz nicht fortgeführt. 

- Wie steht es um die Sanierung der Fußwege im Bezirk?  

- Wie positioniert sich der Bezirk zum vorgeschlagenen Netzänderungsverfahren 

des BUND? 

- Mehrfach genannt: Wie weit kommt das Bezirksamt mit den Maßnahmen der 

Verkehrswende bei den gegenwärtigen politischen und finanziellen 

Rahmenbedingungen? Wie steht es um die Rahmenprojekte? Was sind 

Möglichkeiten und Endlichkeiten? 

In Absprache mit der Stadträtin Annika Gerold werden geeignete Themen in den 

nächsten Sitzungen aufgegriffen. 
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TOP 5 Ausblick 

Felix Weisbrich, BA FK 

Die nächste Sitzung findet am 20. November 2024 in Präsenz im Bezirksamt in der 

Yorckstraße statt. 

 

Anlagen zum Protokoll 

- Teilnehmende Akteure 

- Präsentation der Sitzung (gesondertes Dokument) 

 

Anlage: Teilnehmende Akteure 

ADFC FK 

BVG 

Fraktion Die Linke der BVV FK 

Fraktion SPD der BVV FK 

Fuss e.V. 

Handwerkskammer 

infraVelo 

VCD Ost 

Vertreter des Bezirks im landesweiten FahrRat und Fußverkehrsrat 

3 Mitarbeitende des BA FK 

4 Gäste 

 


